



VE'A RIMA'I

La lettre de l'artisanat

Retrouvez chaque trimestre la lettre de l'artisanat traditionnel, afin de suivre l'actualité du secteur, de s'informer sur la réglementation et les aides disponibles et de découvrir tout le talent de nos artisans polynésiens !



A LA UNE

L'artisanat des Tuamotu-Gambier voyage à Tahiti

Après le salon des Australes et celui dédié aux Marquises, voilà un nouveau rendez-vous à ne surtout pas manquer si vous êtes à Tahiti en novembre, le 9^e Salon des Tuamotu-Gambier. Celui-ci se déroule jusqu'au 28 novembre, dans le hall de l'Assemblée de la Polynésie française. Partez à la découverte de cet archipel à travers son artisanat !

Vous rêvez d'avoir un collier original en fibre de coco, mais vous n'avez pas prévu d'aller aux Tuamotu-Gambier ? À défaut de vous envoler pour cet archipel, rendez-vous au salon dédié... Il vous donnera un bel avant-goût de ces îles.

Dans le hall de l'Assemblée où se tient le Salon des Tuamotu-Gambier, une soixantaine d'artisans exposent leurs œuvres. Pour cette 9^e édition, l'atoll de Makemo sera mis à l'honneur, ainsi que les matières en fibres naturelles. Le pandanus, qui pousse en abondance sur les atolls, aura une place de choix, tout comme le *nī'au* blanc que l'on obtient en cuisant des fibres de coco dans de l'eau citronnée avant de les sécher. « Quand on parle de l'artisanat des Tuamotu, on parle des coquillages. Mais notre artisanat ne se résume pas qu'à cela. On travaille aussi beaucoup les fibres naturelles, comme le coco, le pandanus (...). Tout cela permet de faire de très beaux bijoux », note Moeata Tahiri, présidente du comité artisanal Te Mata Keinanga, qui a prévu pour cette nouvelle édition deux concours celui du plus beau paravent et celui du plus beau collier-plastron.

Et tout comme pour le salon des Marquises, la gastronomie de l'archipel sera également mise à l'honneur. Pour les gourmands et les curieux, des dégustations et des ventes de plats typiques, comme le délicieux *īpō* seront proposées, offrant aux visiteurs un véritable voyage culinaire. Alors si vous avez envie de manger comme si vous étiez aux Tuamotu... rendez-vous dans le hall de l'Assemblée !

Infos pratiques :

Salon des Tuamotu-Gambier
du 14 au 28 novembre
de 8h à 17h dans le hall de l'Assemblée
de Polynésie française



L'INFO POUR LES PROS

INSCRIVEZ-VOUS POUR EXPOSER AU MUSÉE DE TAHITI ET DES ÎLES



Et si vous exposiez vous aussi au Musée de Tahiti et des îles ? Depuis 2023, l'établissement culturel de la Pointe des Pêcheurs a signé une convention avec le Service de l'artisanat traditionnel. Cette convention offre la possibilité à des artisans polynésiens d'exposer et de vendre leurs objets dans les stands aménagés au sein du Musée pour une durée d'un mois.

Ainsi chaque mois, ce sont six nouveaux artisans, chacun avec des métiers et des spécialités différents qui sont sélectionnés par le Service de l'artisanat traditionnel pour exposer au Musée. Alors si vous êtes patentés ou membre d'une association et que vous souhaitez bénéficier de cette belle visibilité que vous offre le musée pour vendre, vous faire connaître et partager votre savoir-faire avec les visiteurs, n'hésitez pas à nous faire parvenir votre candidature. Et comme souvent, le plus tôt est toujours le mieux !

Prendre contact auprès de Marielle Gausserand
du Service de l'artisanat traditionnel.

Tél. : 40 54 54 05 -

marielle.gausserand@administration.gov.pf



TALENT D'ARTISAN

RIHI TEIKITUTOUA « J'ADORE SCULPTER, C'EST MAGIQUE »

Grand tatouage sur la cuisse, sur la main et boucles d'oreilles en os, Rihi Teikitoutoua est originaire de Ua Pou dans l'archipel des Marquises. Sorti diplômé du Centre des Métiers d'art à Papeete en 2021, il a décidé cette année de se consacrer à 100 % à sa passion, la sculpture.

C'est en plein air, à Punaauia, que Rihi Teikitoutoua passe une grande partie de ses journées. Loin de se prélasser, le trentenaire s'y abrite du soleil pour y travailler, car c'est là sur quelques mètres carrés d'herbe qu'il a installé son atelier de sculpture. Un atelier encore assez sommaire, car Rihi a choisi, il y a quelques mois seulement, de se consacrer pleinement à sa passion, la sculpture. « J'aime créer des objets, les dégrossir pour les faire

apparaître dans la pierre ou le bois. J'adore sculpter, c'est magique », lance-t-il avec un enthousiasme non feint en montrant un *penu* en pierre de basalte en cours de finition sur sa modeste table de travail. « Il faut encore que je termine de le polir en dessous, cela prend un peu de temps », poursuit-il.

Si Rihi Teikitoutoua a décidé il y a peu de vivre de sa passion, celle-ci n'est pourtant pas venue tout de suite. Originaire de Ua Pou dans l'archipel des Marquises, il a vécu sur son île jusqu'à l'âge de 15 ans. « Mon père sculptait le week-end des pirogues, des pahu, mais juste comme cela. Mes oncles, eux, étaient davantage dans l'artisanat, dans le tatouage (...). À l'époque, je vivais en internat, car nous n'habitons pas dans la même vallée que le collège. Je me souviens que le dimanche pour nous occuper quand on ne rentrait pas chez nous, on avait une initiation à la sculpture faite par Jean Kautai, un sculpteur très réputé des Marquises. C'était intéressant, mais j'étais jeune et à l'époque j'étais plus intéressé par le dessin que par la sculpture », confesse-t-il.

La suite <https://www.service-public.pf/art/talent-artisan-rihi-teikitoutoua/>



Pratique :

Tél : 87 745 151

 Enana Art

rteikitoutoua@gmail.com

C'EST À L'AGENDA

Pour ne rien manquer

NOVEMBRE 2024

Jusqu'au 10 novembre
21^e salon des Australes

Hall de l'assemblée de la Polynésie française
COEAA

Jusqu'au 11 novembre
56^e Salon des Marquises

Parc expo Māma'o
Fédération Te Tuhuka O te Henua Enana

Du 14 au 28 novembre
9^e salon des Tuamotu-Gambier

Hall de l'assemblée de la Polynésie française
Comité artisanal de Tuamotu Gambier

DÉCEMBRE 2024

Du 6 au 24 décembre
17^e Te Noera a te Rima'i

Parc expo Māma'o
CTRR

Du 20 au 23 décembre
Salon de Noël

Hilton Hôtel Tahiti
Association de l'artisanat d'art polynésien

PLEINS FEUX

LE SALON TE NOERA A TE RIMA'I INTÈGRE LA FOIRE DE NOËL

Un beau cadeau de Noël pour les artisans du comité Tahiti te rima rau ! La prochaine édition du Salon Te Noera a te Rima'i intègre cette année la Foire de Noël. Il se tiendra en effet aux mêmes dates et dans un chapiteau situé au sein même du grand événement, organisé par DB Tahiti au Parc expo Māma'o. À l'initiative de « cette union », la nouvelle présidente du comité Tahiti te rima rau, en poste depuis mars, Ina Utia. « Je me suis dit que ce serait une bonne idée pour nos artisans d'avoir notre chapiteau dans la Foire, car cela nous donnera une meilleure visibilité et nous amènera davantage de passages ». Pour cette 17^e édition du Salon Te Noera a te Rima'i, ce sont une quarantaine d'artisans venus de Tahiti, mais aussi de tous les archipels polynésiens qui exposeront leurs objets et feront découvrir leur savoir-faire aux nombreux visiteurs de la Foire de Noël.

Et pour ceux qui cherchent un cadeau de dernière minute, direction le salon de Noël d'artisanat d'art qui ouvrira ses portes le 20 décembre à l'hôtel Hilton Tahiti Faa'a. Vous avez jusqu'au 23 décembre pour trouver des produits issus du domaine de la bijouterie (nacré, perles, coquillages, graines, etc.), de la couture, de la sculpture sur bois et pierre, de la vannerie, de la poterie, sans oublier les objets de décoration comme les lampes, photophores, etc.

Salon Te Noera a te Rima'i, du 13 au 24 décembre de 9 h à 18 h au Parc expo de Māma'o, grand parking gratuit.

Salon de Noël d'artisanat d'art, du 20 au 23 décembre de 8 h à 18 h, à l'hôtel Hilton Tahiti Faa'a.

